

Daniel Cieza

LA MUERTE POR CUENTA AJENA

Terrorismo de Estado, gran empresa
y trabajadores en conflicto en Argentina

Ford Argentina - Coca Cola - YPF -
SWIFT - Mercedes Benz Argentina -
Diario Clarín - Ingenio Ledesma - Loma
Negra - Benito Roggio - Peugeot
Argentina - Ferrocarriles Argentinos
- Propulsora Siderúrgica - Molinos Río
de la Plata - Monsanto - Alpargatas -
Editorial Atlántida - La Hidrófila
Argentina - Bagley - Astilleros
Astarsa - Subterráneos de Buenos Aires
- Ingenio Concepción - Astillero Río
Santiago - Renault Argentina - Grupo
Garovaglio y Zorraquín



Daniel Cieza es Abogado con post-grado en Sociología. Fue militante del Peronismo de Base en los años 70 y 80. Ocupó cargos electivos como Legislador provincial bonaerense en los años 90. Entre 2003 y 2012 fue Consultor en la Secretaría de Derechos Humanos de la Nación. Se desempeña como Profesor en las Universidades Nacionales de La Plata y Buenos Aires desde 1985, y ha sido docente en otras Universidades nacionales y extranjeras. Ha publicado como autor o compilador diversos libros sobre temas sociales y políticos. Vinculado al tema del presente libro ha publicado: *De la cultura del trabajo al malestar del desempleo. Desarrollo socio-económico y conflicto laboral en la Argentina* (2000), *Argentina ante el Bicentenario. La sociedad, y los actores en un país conflictivo* (De la Campana, 2010), *Violencia y Trabajo en la Argentina* (2011) y diversos artículos en publicaciones académica locales y extranjeras, sobre ciencias sociales y políticas públicas.

ÍNDICE

Prólogo del autor	5
Introducción	7
Capítulo I	
El caso argentino. Antecedentes históricos:	
Gran empresa, militares y trabajadores	19
Capítulo II	
El Terrorismo de Estado: conflictos previos, medidas de fuerza y distintas fases del “escarmiento obrero”	27
Capítulo III	
El mapa laboral de las víctimas	33
Capítulo IV	
Responsabilidad corporativa y complicidad de directivos y gerentes	45
Capítulo V	
La construcción del enemigo: guerrilla de fábrica y subversión industrial	53
Capítulo VI	
La política laboral de la dictadura cívico-militar y la cuestión sindical	59
Capítulo VII	
Ganadores y perdedores: Los grupos económicos favorecidos y el costo social	63
Capítulo VIII	
Investigación, reparación y prevención de la dimensión laboral del genocidio	69
Reflexión final	73

Anexo N°1	77
Anexo N°2 Listado de empresas que fueron lugar de trabajo de obreros asesinados o detenidos-desaparecidos	81
Anexo N°3 Cronología sobre algunos dirigentes sindicales asesinados o detenidos desaparecidos por las fuerzas armadas y de seguridad o grupos para-estatales, entre 1974 y 1983	107
Anexo N°4 Fallo de la Camara Nacional de Apelaciones del Trabajo (2012)	111
Bibliografía citada	113

PRÓLOGO DEL AUTOR

Es de buena técnica que el autor informe sobre el contexto social y personal en que surge una obra. Se supone que contribuye a una relativa objetividad, ya que permite al lector sacar sus propias conclusiones.

En este caso, el análisis sobre lo que se ha llamado el componente antiobrero del genocidio argentino y la responsabilidad de grandes empresas que fueron cómplices del Terrorismo de Estado, forma parte de la polémica institucional y académica actual. En los actos centrales del Día de la Memoria que se realizaron en Marzo de 2012 en distintos lugares del país una de las consignas de los organismos de Derechos Humanos fue “Los grupos económicos también son la Dictadura”.

Paralelamente, durante 2011 y 2012 parte de la prensa nacional y regional viene informando sobre distintos juicios penales y laborales donde se discute las responsabilidades de Directores y Gerentes de grandes empresas, y de las propias personas jurídicas, en delitos de lesa humanidad cometidos durante la última Dictadura cívico-militar. Este debate también tiene gran actualidad en las ciencias sociales y jurídicas, donde se discuten nociones como Dictadura cívico-militar o prácticas genocidas.

En cuanto al debate académico, circunstancias personales hicieron que el autor elaborara tempranamente algunas de las hipótesis que aquí se discuten. El hecho de haber compartido nueve meses de cautiverio político en el marco de Dictadura cívico-militar de 1976 con decenas de sindicalistas, delegados y activistas obreros, motivó que en distintos trabajos, que comienzan en 1980, planteara el contenido antiobrero del golpe militar de 1976 y la complicidad de grandes empresas.

Treinta y seis años después de aquella dramática experiencia se da a la luz este trabajo académico con evidentes connotaciones sociales e institucionales. De alguna forma, se trata de sistematizar, explicar, y ubicar en un contexto más amplio el fenómeno que hoy conoce y repudia buena parte del pueblo argentino. Para ello se recurre a una variedad de fuentes que incluyen testimonios, artículos periodísticos, ensayos académicos y listados de víctimas compilados por organismos gubernamentales y no gubernamentales. Todas las fuentes son verificables por el lector.

Es posible que esta investigación sobre la responsabilidad del poder económico en delitos de lesa humanidad contra trabajadores aporte a esclarecer

un capítulo de la historia social que aún permanece en las tinieblas en muchos países y que se está comenzando a develar en la Argentina.

Cabe agregar que el presente trabajo ha sido apoyado por la Universidad pública. Parte de la investigación se hizo en el marco de proyectos de investigación acreditados en la Universidad de Buenos Aires y en la Universidad Nacional de la Plata, y la publicación del mismo es patrocinado por un proyecto UBACYT sobre Violencia laboral.

Asimismo, cabe consignar el decidido apoyo que tuvo este trabajo por parte de las autoridades de la Secretaría de Derechos Humanos dependiente del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la Nación, y en particular, del recientemente fallecido Dr. Eduardo Luis Duhalde.

No obstante, es importante señalar que los errores involuntarios u omisiones que podrían deslizarse en este trabajo no son responsabilidad de dichos organismos públicos, sino exclusivamente del autor.

Finalmente, este trabajo está dedicado a honrar la memoria de los miles de trabajadores desaparecidos, asesinados y presos durante el Terrorismo de Estado, y especialmente a los que compartieron el cautiverio con el autor.

Daniel Cieza

San Telmo, Buenos Aires, Junio de 2012

El análisis sobre lo que se ha llamado el componente antiobrero del genocidio argentino y la responsabilidad de grandes empresas que fueron cómplices del Terrorismo de Estado, forma parte de la polémica institucional y académica actual. En los actos centrales del Día de la Memoria que se realizaron en Marzo de 2012 en distintos lugares del país una de las consignas de los organismos de Derechos Humanos fue “Los grupos económicos también son la Dictadura”.

Paralelamente, durante 2011 y 2012 parte de la prensa nacional y regional viene informando sobre distintos juicios penales y laborales donde se discute las responsabilidades de Directores y Gerentes de grandes empresas, y de las propias personas jurídicas, en delitos de lesa humanidad cometidos durante la última Dictadura cívico-militar. Este debate también tiene gran actualidad en las ciencias sociales y jurídicas, donde se discuten nociones como Dictadura cívico-militar o prácticas genocidas.



Proyecto UBACyT

